
Sesion 1'. a esfraordinaria en 30 de octubre de 1918 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR TOCORNAL 

Sumario de Hacienda), Barros, Bruna, Claro, Concha, 
Charme, Edwards, Escobar, Feliú, González, 

Se promueve un incidente sobre si se debe o Lazcano, Lyon, Mac Iver, Ochagavía, Ovane, 

no reconsiderar el proyecto aprobado en Quezada, Rivera, Urrejola, Valenzuela, Val'as, 

sesion anterior sobre cesion de terrenos a Yáñez i Zañartu i el señor Ministro de Gue

la Sociedad Protectora de la Infancia i se rra i Marina. 

acuerda tramitarlo en la forma aprobacia.- Leida i aprobada el acta de la sesion ante

Sa trata del proyecto 'Sobre compra de car- ríor, se dió cuenta de los siguientes negocios: 

bon para la Armada Nacional i queda pen
diente.-Se acuerda celebrar sesíon el dia 
de mañ~na, para los asuntos de la tabla.

Mensaje 

Se suspende la sesion,-A segunda hora Uno de S. E. el Presidente de la República 

continúa la discusion jeneral de los presu- con el cual inicia un proyécto de lei sobre 

puestos i usan de la palabra los señores creacion'de nna Caja de Seguros sobre la vida 

Edwards i Yáfiez.-Se levanta la sesion. para los empleados de aduanas. 

Asistencia 

Asistieron los señores: 

Aldunate S. Cárlos González J. Samuel 
Alessandrí Arturo Lazcano Fernando 
Alessandri José Pedro Lyon Roberto 
."Barros E. Alfredo Mac 1 ver Enriaue 
Claro Solar Luis Ochagavía Silvestre 
Concha Malaquías Ovalle Abraham 
Correa Ovalle Pedro Quezada Armando 
Charme Eduardo Valenzuela Régulo 
Edwards Guillermo Varas Antonio 
Feliú Daniel Yáñez Eliodoro 
Freire Fernando Zañaltu Enrique 

1 el sefior Miuistro de Guerra i Marina, 

Acta 

Se leyó y fué aprobada la siguiente: 

Quedó para tabla. 

Oflcio 

Uno del Excmo, señor Ministro de la Re
pública Arjentina en Ohile por el cual contes
ta en nombre de su Gobierno la comunica
cion del Senado por la cual se le hicieron pre
sentes los agradecimientos de esta corporacion 
con motivo de las atenciones de que fué obje
to la Embajada de Chile que fué a presenciar 
la inauguracion del monumento al jeneral 
O'Higgins, 

Se mandó archivar. 

Solicitud 

Una del señor don Cárlos Wargny en que 
pide se despache la solicitud que tiene pre
sentada sobre prórroga de la concesÍon qne se 
le hizo para construir un ferrocarril de San-

Sesion 10.- estraordinaria en 29 de octubre tiago a Valparaiso por Los Andes. 
de 1918 Se mandó agregar a sus antecedentes. 

Asistieron los señores Tocornal, Aldunate, En el tiempo destinado a los asuntos de fá

Alessandri don José Pedro, Barrios (Ministro cil despacho, se toma en consideracion, en dis-
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cusion jenaral i particular a la vez, el proyec- dad por el momento de dictar una lei i que ]0 
to de lei iniciado por el Ejecutivo por el cual que debe hacerse es que el sefior Ministro de 
se concede a la Sociedad «Protectora de la Hacienda obtenga simplemente un voto en 
Infancia. la propiedad de los terrenos que la otra Cámara sobre si acepta o no que figure, 
actualmente ocupa en la calle de Bellavista, para los efectos del cálculo de entradas, esta 
en conformidad al decreto supremo de cono contribucion fiscal adicional de dos por mil. 
cesio n número 713, de 29 de julio de 1918, Con esta base podria ya el Senado entrar a 
espedido por el Ministerio de Hacienda, con discutir la lei de presupuestos manteniendo 
los deslindes que se indican. así su situacion de Cámara de oríjen, cuya 

Usa de la palabra el señor Claro Solar, quien alteracion cree que seria un profundo error en 
formula indicacion para que se redacte el in- nuestras prácticas administrativas que iria con
ciso 1.0 del proyecto en los términos slguien- tra las conveniencias públicas de correcta dis-
tes: cusion de los presupuestos. 

U san en seguida de la palabra en este in-
PROYJIlCTO DE LEI: cidente los selíores Ministros de Hacienda i 

Aldunate Solar. 
«Artículo único.-Concédese a la Sociedad Este último señor Senador manifiesta que 

«Protectora de la Infancia~, miéntras exista no siendo de efectos permanentes la lei que 
la actual sociedad, el uso de los terrenos que autoriza el cobro de la contribucion adicional 
actualmente ocupa o ..... etco» fiscal, se necesita renovar la autorizacion pa-

Cerrado ei debate sé da tácitamente por ra su cobro por medio de otra lei, i este trá
aprobado con la modifieacion propuesta por el mite debe tener carácter previo ya que no 

• señor Claro 801ar. podria discutirse el presupuesto sobre la base 
El proyecto de lei aprobado es como sigue: de recursos eventuales. 

Se dan por terminados los incidentes. 
PROYECTO DE LE!: 

A -t' 1 ,. C 'd I S . d d El señor Presidente hace presente a la Sa-
«..t1../." ICU o UlllCOo- once ese a a OCle a N o. . o 

P d 1 f o . , o 1 la que el senor Mllllstro de Guerra ha mam-
rotectora e la n anCla, mIentras eXIsta a f t d I d d dO t I t 
t 1 S . d d 1 d 1 t es a o e eseo e que se ISCU a e proyec o ac ua OCle a e uso e os erren os que ae- dio o o o d I EO t" b t o 

t I t I II d B 1I o t e 6l 100Cla o por e ~ecu IVO so re au on· 
ua men e ocupa en a ca e e e aVIS a, en . 1 P o d t d IR' blO o 

conformidad al decreto supremo de con cesio n ZaCI?n a re SI en e e a Ap~ lca para m-
, 713 d 29 d . lO d 1918 dOd verhr hasta la suma de un mIllo n de pesos numero , e e)u 10 e , espe 1 o d o O' d b 1 A d . 

por el Ministerio de Hacienda i cuyos deslin- en ato
qUlslClon

á 
t e cdar o~ ptara a rma a, 1 

d o t 1 o o t I t que lene car e er e urJen eo es en conJun o, son os slguIen es: a nor e, P t f It I SI' 
la calle ántes citada; al sur, la A venida Santa or es e o mo 1':0 consu a a a a a SI ace~-
111' 1 t 1 1I d L t o 1 tIta o nó su mcluslOn entre los asuntos de fa-.w.ana; a es e, a Cl!. e e ore o; I a oes e, a '1 d h 
calle Vásquez. Cl esp~c 00 

L t fi 1 d t ' El senor Claro Solar espresa que no recha-
os erren os a que se re ere e ecre o nu- I °d 1 - P ·d 

115 d 17 d d 1918 d'd za a 1 ea propuesta por e senor resl ente 
mero o'. e o elenero o e , esPde I o pero desea recordar que el cuarto de hora de 
por el ~flmsteno de Intenor, se conce en en f' 01 d h I d h 

1 d S o d d I t' o aCI espac o so o pue e aprovec arse cuan-uso a a espresa a oCie a por e ermmo di' o d t dIo 
de treinta alíos.» o. a sesl<:m empIeza en ro . e. ?d prlme:os 

qumce mmutos de la hora lmclal de CIta-

Enla hora de los incidentes, el señor Claro ciopn. f °IOt I d h d 1 t 
S 1 11 I t _o d 1 S d d I ara aCII ar e espac o e proyec o a o ar ama a a enClOn e ena o acerca e h f o d 1 - P o d t o d 
debate promovido en la Cámara de Diputados qu~ .s~o a ~eo en 1 o e_ sen~. o ~esl den & PI e 
con motivo de la autorizacion que debe con- se ,IrIJa o ClO a se~or l~IS ro e uerra, 
ferirse al Presidente de la República para po. r?ga?-dole tElnga a bIen enVIar al Senado los 
d b 1 o t d" 1 fi 1 d d sIgmentes datos: er co rar e Impues o a IClona sca e os C t'd d d bId h 01 bIt °b . d h b d an 1 a e car on que a escua ra a por mI so re a con Il UClOn e ti. eres u- t 'd d 1 b h' d C 1 o 
rante el alío próximo, i que considera indis- :s r~l ¡ de ~o ha la t e o orone 1 costo por 
pensable establecer en términos perfectamen- onCe a al e lte: ao estracdclOlno S I 

fi d o d 1 dOfi 1 d on e asen Imlen o e a a a se acuerda te claros a n e eVItar to as as l cu ta es dO o o. I fi o r o t d 
que puedan presentarse en la aprobacion de lrlJlr e o CIO so lCl a o. 
los presupuestos. Se es tiende en algunas con-
sideraciones sobre el particular i termina roa- Antes de suspenderse la sesion, el señor 
nifestando que en su concepto no hai necesi- Presidente anuncia como asunto para agre-
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,gar a la tabla de fácil despacho los siguien- Siguiendo la práctica establecida en esta. 
tes negocios: Comision, de facilitar al GobierL.o aquellos 

Oficio de la Cámara de Diputados en que cambios atendibles de fondos que indique con 
de\ uelve aprobado con modificaciones el pro· el objeto de satisfacer mejor las necesidades 
yecto de acuerdo remitido por el Senado, en administrativas, tenemos el honor de recomen
que se concede al Cuerpo de Bomberos de daros la aprobacion de este negocio, el cual 
Puerto Montt el permiso requerido por el Có- no importa alteracion alguna dentro dol ejer
digo Civil para que pueda conservar la po· cicio financiero calculado. 
sesion do un bien raiz; . Pero, consideramos al mismo tiempo con· 

Proyecto de acuerdo de la Cámara de Di- veniente redactar el proyecto en forma que 
putados en que se concede a la Sociedad Ve· las oficinas de Hacienda puedan. efectuar, des· 
teranos del 79, establecida en Valparaiso, el de luego, la operacion de trasladar de un ítem 

. permiso requerido por el Código Civil para a otro la suma a que alcanza el suplemento. 
que pueda conservar hasta por treinta años En consecuencia, os sometemos el siguiente 
la posesion de los bienes raices que se indi-
can; PROYEOTO DE LEI: 

Proyecto de acuerdo de la Cámara de Di-
putados en que se concede a la Sociedad Artículo 1.0 Concédese un suplemento de 
Uníon de Obreros Coronel Puchocho, el per- cien mil pesoR al ítem 72, partida 3.a , del pre
miso requerido por el Código Civil para que supuesto de Guerra vijente. 
pueda conservar la posesion do un bien raiz Art. 2.0 El ítem 64, partida 3. a, del mismo 
que tiene adquirido en Coronel; i presupuesto, se rebajará en una suma igual a 

Proyecto de lei iniciado por el Ejecutivo la autorizacion concedida por el artículo ante
sobre autorizacion al Presidente de la Repú- rior. 
blica para invertir hasta la suma de un mi- Sala de Comisiones, 30 de octubre tie 1918. 
Han quinientos mil pesos oro en adquirir car- -Armando Quezada A.-Fernando Freiré.
bon para la Armada. Augusto Bruna.-R. Gutiérrez A., Secretario . 

.---
El señor Conct.a pide SA agregue tambien Honorable Senado: 

a dicha tabla el proyecto de lei de la Cámara 
de Diputados, en que se concede un suple- Vuestra Comision de Presupuestos ha to
mento a diversos ítem del presupuesto dI:' mado en consideracion un mensaje en que se 
Instruccion Pública para pago de premios i solicita la autorizacion lejislativa necesaria 
gratificaciones al preceptorado, cuya discu-. para invertir hasta la suma de un millon de 
sion quedó pendiente en el período anterior. pesos oro en adquirir carbon para la Armada, 

El señor Presidente espresa al honorable I debiendo deducirse el gasto de los mayores 
Senador por Concepcion que se impondrá del· derechos de esportacion. 
proyecto a que se ba referido para ver si es Espresa el Gobierno que el ítem 741 del 
posible agregarlo a la tabla del primer cuarto presupuesto vijente consulta la suma de qui-
de hora. nientos cincuenta mil pesos oro para adquisi-

Se suspende la sesion. cion de carbon, suma que ha resultado prác
ticamente insuficiente como no podia dejar 

A segunda hora no continuó. de serlo, ya que en 1916 se consultó para el 
mismo objeto un millon cuatrocientos ochen-

Cuenta ta mil pesos i en 1917 un millo n doscientos 
Se di6 cuenta: noventa i dos mil ochocientos v~inticuatro pe-

Q '" • sos. Agrega que, a consecuenCIa de tal res-
. 1. De los slgmentes mformes de la Coml- triccion, la escuadra carece actualmente del 

Slon de Presupuestos: carbon indispensable para desempeñar sus 
servicios normales. 

Honorable Senado: En vista de estos antecedentes estima vues-
Vuestra Comision de Presupuestos ha to- tra Comision que es indispensable subvenir a 

mado en consideracioll el mensaje por medio la necesidad que el Gobierno señala; pero, de 
del cual se solicita un suplemento de cien mil acuArdo con el señor Ministro del ramo~ se 
pesos para el ítem 72, partida 3.a del presu- permite someteros un proyecto que solo auto
puesto de Guerra vijente, debiendo deducirse riza un gasto de seiscientos mil pesos, mone
esta cantidad de otro ítem del mismo presu- da nacional de oro. 
puesto. Para obrar así, ha tenido la Comision en 

\: 
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vista una circunstancia conocida: el alto pre- cipalmente a dar cumplimiento a aquel con
cio actual del articulo •. Cree ella que dentro trato. 
de un plazo prudencial, si el conflicto Aurop90 Vuestra Comision considera que deben 
termina como parece preverse, el carbon de- concederse los fondos necesarios para satis
berá necesariamente alcanzar un menor valor facer el compromiso contraido con la firma 
i, en consecuencia, podrá el Gobierno hacer Wenz, así como las sumas de dieciocho mil 
sus tocks a un precio mas razonabl'6 que el setecientos ochenta i ocho pesos noventa cen
vijente hoi en plaza. tavos i doce mil quinientos pesos, que se pi-

Con los seiscientos mil pesos que la Comi. ?en con el objeto de profundiZa!" los cimien
sion indica, podrán atenderse las necesidades tos del edificio i levantar una muralla de cir
de la escuadra hasta marzo próximo, época en cunvalacion. 
la cual se dispondrá de los nuevo; fondos que Pero estima, al mismo tiempo, que no exis· 
autorice el presupuesto de 1919. ten antecedentes para otorgar la cantidad de 

Por lo demas, el señor Ministro de Hacien- trece mil doscientos pesos que se solicita con 
da i vuestra Comision consideran aceptable el objeto de remunerar al personal encargado 
la fuente estraordinaria de recursos a que este de la inspeccion técnica de dichas obras, su
m-gocio viene imputado. ma que en todo caso parece excesiva si se la 

En mérito de lo espuesto, tenemos el ho- relaciona con el monto del contrato cuyo eum-
nor de someteros el siguiente plimiento ese parsonal iria a supervijilar. Tal

ve7. pueda el Gobierno encomendar a los in
PROYEOTO DE LEI: jenieros fiscales que tienen a su cargo la 

construccion del liceo de Concepcion, que 
Artículo único.-Autorízase al Presidente es~iendan su vijilancia a las obras del reji. 

de la República para invertir hast,a la suma mIento Chacabuco: . . . . 
de seiscientos mil pesos ($ 600,000) moneda Por lo .demas, a JUICIO de vuestra ComIslOn, 
nacional de oro, en adquirir earbon para la es atendIbl.e la ~uente de recursos a que este 
Armada. pro<ect~ ~lene Imputado. 

S I d C .. d t b d 1918 ~n mento de lo espuésto, flenemos el honor 
a a e omISIOnes,... f~ oc u re e . . de sometoros el siguiente 

-Armando Quexada A.-l,¡ernando Fre'tre. 
-Augusto Bruna.-R. Gutiérrex ..4.., Secreta-
rio. 

Honorable Senado: 

PROYECTO DE LE!: 

Artículo único.-Autorízase al Presidente 
de la República para invertir hasta la suma 
ciento setenta i cinco mil seiscientos ochenta 

Vuestra Comision de Presupuestos ha too i och? pesos noventa centavos .. e~ la cons
mado en cotlsideracion un proyecto de lei, trucClOn .de una cuadra del Re]lm;.ento Cha
aprobado por la .Honorabl~ Cámara de Dip~- c~buco, I de una muralla para c?rrar la. p:r:o
tados, que autorIza al Presldente de la Repu- pIedad fiscal en que se levantara el edIfiCIO 
blica para invertir hasta la suma de ciento Sala de Comisiones, 30 de octubre de 1918' 
ochenta i ocho mil ochocientos ochenta pesos -Armando Quexada A.-Fernando Freire. 
noventa: centavos en la constí'uccio~.d~ una -Augusto Bruna.-R. Gutiérrez A., Secre
cuadra I anexos en el cuartel del ReJimlento t.'u·io, 
Chacabuco, debiendo deducirse el gasto de 
los mayores derechos de internacion durante 2.° De dos solicitudes. 
el presente año. La primera, de don José Porras Castillo, 

Este negocio tuvo su orijen en un mensaje don Luis A. González Vásquez i otros maes
por medio del cual hacia presente el Ejecu- tros normalistas de creacion, en que piden el 
tivo que en el curso del año último contrató despacho del proyecto de suplemento al pre
con la firma A. Wenz la construccion de la supuesto de lnstruccion Pública, que consul
cuadra en refencia, i puso en seguida a dis- ta el pago de sus sueldos. 
posicioa de la Direccion de Obras Públicas 1 la segunda, de doña Aurora Luisa Rojas, 
la suma correspondiente de ciento cuarenta viuda del ex-inspector jeneral del equipo en 
i cuatro mil cuatrocientos pesos; pero que, no ulOvimiento de la Empresa de los Ferrocarri-
habiéndose iniciado inmediatamente los tra- les del Estado don Eduardo Bascuñan, en 
bajos, esos fondos pasaron a rentas jenerales que pide para sí i para su hija doña María 
el dia 31 de diciembre de 1917. En conse- Rejina Adriana BascuñanRojas una pension 
cuencia, el proyecto en informe tenderia prin- de gracia. 
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bado un proyecto en una Cámara, puede pe- .., 

Sociedad Protectora de la Infan- dirse al dia siguiente respecto de él lo que en 

cia los Tribunales de Justicia se llama reconside-

. racion, estableceremos un precedente de una 

El señor Claro Solar.-En realidad, no voi significaeion ts.n trascendental, que me ima

a hacer una rectificacion al acta, :¡ue ha con- jino ya lo quP.. vendria des pues. 

signado con fidelidad la indicacion que tuV'e El señor Aldanate.-Por mi parte, estoi 

el honor de formular en la sesion de ayer, en el mas perfecto acuerdo con el honorable 

re!!pecto del proyecto que concede a la Socie- Senador po.r Atacama. 

dad Protectora de la Infancia la propiedatl de El ~eñor Claro Sol8,r.-Encuentro tambien 

los terrenos que ocupa; sino que deseo obser- que tiene mucha razon el honorable Senador 

var simplemente que ¿es pues de la sesion de por Atacama, de manera que no insisto en 

ayer se me ha manifestado que esta Sociedad mi indicacion. 

ha recibido diversoi:l legados cuyo producto El señor Varas.-El proyecto ¡,tiene oríjen 

debe destinar a la construccion de nuevos en esta Cámara'? 

edificios a fin de dar ensanche a sus estableci- El señor TocornaJ (Presidente).- Si, se· 

miento s hospitalarios, cosa que no podría ha- ñor Senador. 

cer sin tener la propiedad de los terrenos res- El señor Varas.-Entónces no puede ha

pectivos. ber inconveniente para que se proceda en la 

Aunque por mi parte he pensado siempre :forma que ha insinuado el honorable Sena

que estas concesiones de terrenos que h¡¡,ce el dor por Atacarna. 

Estado, sobre todo si se trata de terrenos ubi- El señor Lazcano.-Quiero decir unas po

cados en la capital de la República i destina- eas palabras con motivo de la objecion que 

dos a la formacion de una avenida, no debe- al honorable Senador por Atacama ha mere

rían tener carácter permanente, no quiero en cido la indicacion formulada por el honora

este caso contribuir por mi parte con la indi- ble Senador por Aconcagua. Lamento estar 

cacion que :formulé, i que el Senado aceptó, a en desacuerdo a este respecto con Su :::leñaría i 

obstaculizar la edificacion de asilos de esta na- con el honorable Senador por O'lliggins, 

turaleza, que dan albergue en la actualidad a cuyas opiniones respecto de cualquier materia. 

mas de setecienlo<! niños i que no pueden ya son tan autorizadas para mÍ. Naturalmente, 

recibir a los que dia a dia golpean a sus pUllr- puedo estar equivocado en mi manera de 

taso pensar; pero mi opinion sobre este punto es 

Estas razones me mueven a invocar el asen- la que va a oir el Senado. 

timiento unánime del Senado a fin de que se Seria, en realidad, inconveniente i peligro

reabra el debate sobro el proyecto en re:feren- so que una Cámara, despues de aprobar un 

cia con el objeto de proponer su modificacion proyecto, lo tomase de nuevo en cOllflÍdera

en el sentido de con!.leder a la citada institu- cion al dia siguiente, para modificarlo, pero 

cion, no solo el uso sino la propiedad de los miéntras no esté aprobada el acta de la se

terrenos que hoi ocupa a fin de que pueda eje- sion respectiva, como ocurre en el caso que 

cutar las odificaciones que proyecta. nos ocupa, no veo que haya ínconvflniente 

El señor Tocornal (Presidente).-Por mi alguno para proceder en esa forma. Contem

parte, i de acuerdo con el honorable Senador piada así la situacion, no tiene ni puede te

pur Aconcagua', me proponia invocar tambien ner) a mi juicio, la gravedad que le atribuye 

el asentimiento unánime del Senado a fin de el honorable Senador por Atacama. 

reabrir el debate sobre el proyecto a que ha El acta de la sesion de ayer, en que se 

altildido Su Seúoría, dando a conocer a la Cá- aprobó el proyecto respecto del cual el hono· 

mara algunos antecedentes que seguramente rabIe Senador por Aconcagua ha pedido se 

la habrían inducido a modificar el proyecto reabra el debate, no eli!tá aprobada aun, de 

en la forma propuesta por el honorable Sena- manen\ que el momento es perfectamente 

dar. oportuno para hacer la peticion que Su Seño-

El señor Mac Iver.-·-El precedente que se ría ha hecho. 

estableceria si hubiera do aceptarse la indica- La Sociedad Protectora de la Infancia de

cion del honorable Senador por Aconcagua, sempeña la benéfica i laudable mision de dar 

seria de una gravedad enorme. ~N o seria me albergue i sustento a un crecido número de 

jor que se remitiera el proyecto a la otra Cáma- niños de cort~ edad; por su parte, el Patro

ra, que :fuera modificado allá i que volviera en nato de la InÍancia, que dirije con tanto 

seguida al ¡::jenado i aceptáramos la modifica- acierto el señor don Ismael Val des Valdes, 

cion? Si dejamos entendido que una vez apro- atiende a la crianza i cuidado de un número 
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" muí consjder~ble de niños pequefios. El pro- han sido correjidos o enmendados por la Cáyecto de que se tra.ta tiene por objeto con ce- mara revisora. 
der a estas instituciones la propiedad de ]os Yo creo que no es posible que el Senado terrenos que hoi ocupan, a fin de que, con el rompa en esta ocasion su Reglamento. producto de diversos legados i donaciones Mi honorable amigo, el señor Senador por que han recibido, puedan construir nuevos Curicó, hace una diferencia ent.re acta aproedificios que les permitan desarrollar mas bada i acta por aprobarse. ~Qué tiene que ver eficazmente su labor. el acta con eso~ El acta no es sino una reJa-Por mi parte, creo que, tratándose de ins- cion del hecho que ha pasado. ~Qué ha patituciones de beneficencia, tan dignas como sado en la sesion de ayer~ Que fué aprobado éstas de la proteccion del Estado, debemos un proyecto en la forma que es presa el acta. ser tan pr6digos como la situacion del Erario ~C6mo podríamos ent6nces hacer que este N acional lo permita a fin de que puedan es- hecho no fuera este hecho, sino que fuera otro, tender su esfera de accion en obsequio de los porque no aprobábamos el acta~ Incurriríaenfermos i necesitados hasta donde les sea mos indudablemente en una infraccion de las posible. formalidades usuales en nuestras sesiones. Volviendo, pues, a lo que decia al princi- ~Se querria que él acta dijera que el proyecto piar, repito que siento estar en desacuerdo a no se aprobó en esta forma, sino en otra diseste respecto con los honorables Senadores tinta~ Ent6nces el <Jcta no reflejaria la verdad por Atacama i por O'Higgins; pero me pare- de lo que pasó. 

ce que la cuestion es tan clara i evidente que Creo, pues, que la distincion que ha hecho llego a imajinarme que Sus Señorías sufren el honorable Senador por Curic6 entre acta tal vez cierta perturbacion, i espero que no aprobada i acta por aprobarse, no puede ser habrán de insistir en su oposicion. aceptada, i me permito rogar a Su Señoría Se dice que seria preferible no modificar que no insista en la peticion que ha hecho. el proyecto, en la esperanza de que la Cáma- El señor Lazcano. -En realidad, yo no he ra de Diputados habrá de hacerlo. I yo pre- confundido, como .10 ha dicho mi distinguido gunto: ¿por qué no salvamos la dificultad amigo el señor Senador por Atacama, la tranosotros mismos? Sabido es que con frecuen- mitacion del proyecto de que se trata con la cia se producen en la otra Cámara largos de- materia de él, ni he podido hacer tal confubates sobre las cosas mas sencillas, i si tal sion, puesto que he hablado sobre uno i otro ocurriera respecto de este asunto, resultaria, punto separadamente; primero traté de la trasi no muerta la idea, reta:--dada por lo ménos mitacion del proyecto, i (~n seguidá hice una en su realizacion. Si se trata de hacer una serie de consideracionf's respecto de la instibuena obra, hagámosla completa de una vez, tucion a que él se refiere. Para hacer una i modifiquemos el proyecto en la forma que confusion tan enorme como la a que ha aluha insinuado el honorable Senador por Acon- dido el honorable Senador, seria menester cagua. Creo que esto es lo mas acertado. estar completamente perturbado, i por mi El señor Mac Iver.- Como comprenderá pa:te, con perdon de mi distinguido amigo, la Cámara. no se trata en el momento actual tengo la pretension de no estarlo. de la obra que hace el Patronato de la lnfan- Por lo demas, no tengo que mantener ni cia, no se trata de protejer a los niños, sino que retirar indicacion o peticion alguna, porque se trata de la tramitacion que debe darse que ninguna be formulado, de manera que a un proyecto ya aprobado. Es frecuente en- sobre este particular me encuentro imposibitre nosotros equivocar la materia de un pro- litado para acceder al deseo del honorable yecto con su tramitacion. "'Yo cr60 que haría- Senador. . mos obra mui pobre en favor de la protec- Quiero insistir una vez mas en lo que ya cion de la infancia, si hubiéramos en esta oca,- dije: no hai en este caso sino un proyecsion de romper con todos nuestros reglamen- to de lei que no puede ser tramitado miéntras tos, con todas nuestras fórmulas, que son sal- no se apruebe el acta de la sesion en que se vadoras, i que a toda costa debemos man- aprobó. Esta circunstancia, ~no le dice nada tener. a mi distinguido amigo el señor Senador por Por lo demas, yo no veo que haya ningun Atacama'? ¿No le demuestra a Su Señoría que inconveniente para que en la otra Cámara se en un caso t:special, cuando haya razones-que corrija el error del proyecto, como ha sucedi- aSl lo aconsejen, puede la Cámara volver sodo ya en centenares de casos_ Ha ocurrido bre sus pasos i modificar o enmendar un proen numerosas ocasiones que proyectos despa- yecto aprobado en la sesion an~erior, procechados, ora por esta Cámara, ora por la otra, diendo siempre naturalmente por asentimien-
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to un6nime'? Este es precisamente el caso ac- sus prácticas ordinarias i no se atenga en algun 
tual, puesto que el honorable Senador por caso al rigorismo habitual. 
Aconcagua solicita, árites de aprobarse el ac- Pero teniendo razon en principio el h.o~o
ta de la sesion anterior, el asentimiento l1ná- rabIe Senador por Atacams. en la opOSlClOn 
nime de la Cámara para reabrir el debate re 10- que ha manifestado, no insi.sto en mi p~ticio~. 
pecto de un proyecto ya aprobado i hacerle E'1 señor Tocornal (Presldente).-Sm áni
una pequeña modificacion. l,Qué inconvenien- mo de iusistir en la idea de reabrir el debate 
te puede haber para esto'? Realmente, no lo respecto del proyecto de que se trata, i por el 
veo.. hecho de haber por mi parte apoyado la peti-

El honorable Senador por Atacama termi- cion que en ese sentido formuló el honorable 
naba pidiéndome que no insistiera en el ruego Senador por Aconcagua, considero de mi de
que por mi parte habia dirijido a Su Señoría; ber decir algunas palabras en el incidente que 
yo, a mi vez, termino rogando a Su ~eñoría se ha promovido. 
que no insista en su negativa i permita que La Mesa no encontró inconveniente alguno 
se reabra el debate acerca del proyecto en re- para aceptar la índicacion del honorable Se
ferencia. nador por Aconcagua porque, ademas de las 

El Heñor Claro Solar.-AI formular mi pe- razones que Su ~eñoría ha espresado, que 
ticion manifeHtfi que no era mi propósito rec- son plenamente efectivas, así se ha procedi
tificar el acta, que reflejaba con fidelidad la do anteriormente en esta Cámara en repetí
indicacion que formulé i que motivó el acuer- das ocasiones. En reiterados casos, des pues 
do del Senado que ha orijinado la dificultad de haberse aprobado un proyecto de lei, se 
de que se trata; pero agregué, ántes que se ha reabierto el debate respecto de él a fin de 
tramitar", el proyecto i considerándome el hacerle modificaciones o enmiendas. 
causante de la dificultad producida, que me Es cierto que para proceder en esta forma. 
creia en el deber de llamar la. atencion hácia es indispensable el asentimiento unánime del 
la conveniencia de aprobarlo en la forma ptO- Senado, i la circunstancia misma de que en 
puesta por el Gobierno, anulando la modifica- estos casOS deba procederse por unanimidad, 
cion por mi propuesta i que el Senado acep- demuestra que no puede por esta causa esta
tÓ. Esa indicacion se debió a que en la sesion blecerse un precedente funesto para el futuro. 
de ayer yo ignoraba la existencia de ciertos En cuanto a la existencia de diverso!! lega
legados hechos por diversas personas en fa- dos cuyo producto debe destinarse a la cons
vor de la Sociedad Protectora de la Infancia truccion de nuevos edificios para la Sociedad 
con la condicion de invertir su producto en Protectora de III Infancia, puedo aBlomar que 
la construccion de nuevos edificios hospitala- hai uno instituido por el señor Charlin, as. 
rios. cendente a ciento dos mil pebos; otro de don 

En realidad, yo creo, como el honorable Marcial Martínez, por diez mil pesos i un 
Senador por AtacamB, que una vez aprobado tercero del señor Valdivieso, que es de cierta 
un pr0ye(~to por una Cámara no debe ser consideracion. 
modificado por ella misma, sino que tiene que El señor Claro Solar" -Este último ascien-' 
seguir la tramitacion que establece la lei. Na- de a la tercera parte del remanente de '!ms 
turalmente, ántes de darle CUrso la Cámara bienes. 
puede, procediendo dentro ,te sus facultades, El seño[' Tocornal (Prelsidente).- El se
volver sobre su acuerdo si reconoce que ha ñor administrador de la Sociedad Protectora 
obrado bajo un concepto errado, i si nota los de la Infancia me ha declarado que la institu~ 
inconvenientes que ello habrá de producir, cion no cree interpretar fielmente los deseos 
porque despues de aprobado un proyecto por de los donantes invirtiendo estos legados en 
una Cámara suele ser difícil obtener su modi- nuevas edificaciones sin tener la propieiad 
ficacion en la otra, i en todo caso no se sabe de los terrenos respectivos. 
que suerte puedtl correr. He querido dar estas esplicaciones a fin de 

Por lo demas, no es la primera vez que qu,:, quede perfectamente en claro la actitud 
esto sucede. En mas de una ocasion el Sena- de la Mesa. 
do ha vuelto sobre acuerdos tomados en se- Como ha h;:>.bido oposicion para aceptar la. 
siones anteriores cuando oportunamente se indicacion propuesta por el honorable'Sena
ha hecho presente los inconvenientes que ha· dor por Aconcagua, no será posible tomarla 
brá de producir, me parece que lo natural es en consideracíon, dA manera que el proyecto 
que nos allanemos a las circunstancias pro- recibirá la tramitacion que le corresponde. 
pias de cada caso, que pueden ser suficiente- El .señor Concha.- Ouando se discutió 
mente poderosas para que el Senado altere este proyecto, en la ses ion de ayer, no hice 
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ninguna observacion en vista de que estaba unanimidad pueden no estar comprendidos 
inspirado en un fin de beneficencia. Si el ho- los Senadores que se han opues~b al pro
norable Senador por Aconcagua no hubiera yecto. 
propuesto la indicacion que formuló, por mi El señor Tocornal (Presidente) . .....:.Para apo
parte habría pedido que se dejara establecido yar la indicacioll formulada por el honorable 
que la cesion de terrenos que hace el Estado Senador por Aconcagua, yo tomé. en cuen~a 
duraria miántras se mantuviera el objeto a que el proyecto a que ella se refena no habla 
que se le destina. Porque si mañana la Socie- merecido otra observacion que la que hizo el 
dad Protectora de la lnfancia cambiara de mismo señúr Senador i que mereció la acepo 
jiro i quisiera disponer de estos bienes, en tacion unánime del Senado. Si al discut!rse 
realidad podria hacerlo. el proyecto un solo señor Senador hubIera 

Por mi parte no veo inconveniente para que hecho observaciones en contra de ál, no me 
se modifique la lei en la forma propuesta i si la habria atrevido a insinuar que se reabriera 
otra Oámara enmienda el proyecto, pormi par- el debate. 
te le daré gustoso mi voto a la modificacion. Si no se hace observaeion se dará por 

Pero considero que habría un peligro grao aprobada el acta de la sesioa anterior. 
ve en aceptar la teoría que ha sORtenido el Aprobada.. 
honorable Senador por Ouricó, de que un 
proyecto aprobado por el Senado pupde ser Tabla de fácil despacho 
modifica.do al dia siguiente ántes de aprobar-
se el acta respectiva.· El se~or ToQOrnaJ. (Presidente).- Oorres-

Así por ejemplo, si se discute aquí un pro· ponde entrar a tratar de los asuntos de fácil 
yecto, i yo m.e opongo a él, soi el único que despacho que quedaron anunciados en la se. 
me opongo; 1 se aprueba en una :forma que sion anterior. 
no agrada a la mayoría. Al dia siguiente yo El señor Ochagavía.-En la sesion de 
no vengo a la sesion; se lee el acta; un señor ayer cuando se anunciaron los asuntos de 
Senador dice que hubo error en la forilla co- fácil' despacho, el honorable Senador por 
mo se aprobó el p.royecto en la sesion ante- Aconcagua manifestó que ál no tendria in. 
rior, i en consecuenc~a pide 9-ue por u;nanimi: conveniente para que se discutieran siempre 
dad se acuerde modIficarlo, 1 se modlfica. SI que la sesion empezara a la hora que estable
se jeneralizara este temperamento, nos vería ce fl Reglamento para que pueda destinarse 
mos obligados todos los Senadores a asistir!l un cuarto de hora a estos asuntos. 
la lectura del acta de todas aquellas sesiones El,señor Tocornal (Pl'esidente).-Por mi 
en que se hubieran tratado proyectos obser· parte considerará la indicacion del honord.ble 
vados por nosotros. Senador por Aconcagua no como una exijen. 

Para evitar esto lo mejor es seguir la te 0- cia sino como \ma mera insinuacion. 
ría del honorablA Senarlor por Ataeama. El señor Ochagavía..-Es que, como ya van 
Aprobado un proyecto, pasa a la Cámara de a dar las 16 horas, no va a quedar tiempo 
Diputados con sus defectos, si los tiene; allá para los incidentes. 
seJIlodifica i vuelve aquí para ser revisado. EI,s'eñor Tocornal (Pl'esident'e).- En la 

No me refiero, naturalmente, a aquellos pro- sesion de ayer, cuando se puso en discusion 
yectos que constan de muchos artículos i que, el proyecto que· concede fondos para adqui
en la discusion de un artículo de los finales Ele sicion de carbon para la Armada, el honora
pida la reconsideracion de algunos de los ar- ble Senador por Aconcagua pidió que se solio 
Hculos ya aprobados, lo que no puede ofrecer citaran ciertos antecedentes del Ministerio 
inconveniente para ser solicitada. respectivo; se comunicó entónces la peticion 
. En la Cámara de Diputados sucede fre- al soñor Ministro a fin de que los trajera a la 
cuentemente que, despúes de aprobado un presente ses ion i pudiera así discutirse el 
proyecto, se propone una modificacion res- proyecto, i el señor Ministro se encuentra en 
pecto de algunos de sus artículos, o. se auto- este momento en la sala. 
nza a la Mesa para redactarlo dentro de las El señor Claro Solar.-Por mi parte, i co
ideas aprobadas por la Cámara.. mo un acto de deferencia, tanto respecto del 

Pero aceptar que al dia siguiente, con mo- señor Presidente como del señor Ministro, 
tivo de la aprobacion del acta, se modifique no tengo inconveniente para que se éntre a 
un proyecto, lo considero mui peligroso i discutir el proyecto en referencia; pero en 
creo que estableceria un precedente mui gra- realidad, la observacion que formulé en la 
ve para el futuro. Ni aua por unanimidad creo sesion de ayer tenia el alcance de un llamado 
que se puede hacer tal cosa, porque en esa al cumplimiento de nuestro Reglamento, pues 
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considero indispensable que la hora destina- tos de fácil despacho, pero lo cierto es que es 

da a los incidentee no sea absorbida por otros este el único tiempo que el Senado d0stina al 

asuntos. despacho de los asuntos sencillos que penden 

. El s'eñol' Tocornal (Pl'elSidente).~ La se- de su consideracion. 

slbn actual se abrió a las 15.17 horas, de mo· Si no se hace observacion, pondré en dis

do que solo se excedi6 en dos minutos la ha· cusion el proyecto. 

ra fijada por el RA,glamento para que se des- Acordado. 

tinen quince minutos a la discusíon de asun- Se le va a dar lectura. 

tos de fácil despacho. Se da lectura al mensaje, que termina prG-

El señor Lazcano.-Por mi parte constan- poniendo el s~guiente proyecto de lei: 

temente he estado pidíendo que se cumpla el «Artículo único.-Autorízase al Presidente 

Reglamento en cuanto dispone que la primera de la República para invertir hasta la suma 

hora debe destinarse a los incidentes estraños de seiscientos mil pesos ($ 600,000) moneda 

a la órden del ciia, o sea a la fiscalizacion que nacional de oro, en adquirir carbon para la 

los Senado!'es deseen hacer de los actos gu- Armada.~ 

bernativos. En el caso actual no voí a oponer El seDar Tocornal (Presidente), -En dis· 

me a que se discuta el proyecto a ']ue ha ah- cusion jeneral i particular el proyeeto. 

dido el señor Presidente, pero declaro que en El señor Robles (Ministro de Guerra i Ma

lo sucesivo pediré que se cumpla rigurosa- rina).-El proyecto que está en cliscusion es 

mente esta disposicion reglamentaria. mui sencillo; el presupuesto del año ton curso 

Si los señores Mini!\tros se ven en la neceo consulta para adquisicion de carbon, para 

sidad de solicitar del Senado el despacho de arrendamiento de carboneras i para gastos 

asuntos urjentes, pueden pedir que se prorro- de embarque de carbon, la suma de quinien

gue la órden del dia por media hora o por el tos cincuenta mil pesos. Bien comprenderá 

tiempo que crean necesario, en la certidum- el Senado que con esta cantidad es imposible 

bre de que siempre encontrarán de nuestra atender las necesidades de la escuadra, que 

parte la mayol' consideracion i benevolencia, necesita para el movimiento ordinario de las 

como no puede ménos de ocurrir cuando se naves de guerra un promedio anual de sesen

tratar del servicio público. Me parece que ta o sesenta i cinco mil toneladas de carbono 

esta es la manera de conciliar las necesidades El honorable denador por Acon:lagua ma

de la administracion pública con el deber de nifest6 en la sesion de ayer el deseo de cono

fiscalizacion que pesa sobre los miembros del cer la cantidad de carbon submarino que se 

Congreso. ha estraido del puerto de Coronel para el 

Termino, pues, repitiendo una vez mas que servicio de la Armada i del Apostadero ~aval 

en lo futuro pediré que se dé estricto cumpli- de Talcahuano. Pue:1o declarar que el carbon 

miento a nuestras disposiciones reglamenta- estraido en ese puerto asciende a cuarenta i 

rias, de manera que solo se destine un cuarto (los mil trescientas toneladas, en un perlodo 

de hora para los asuntos dI:) fácil desf}acho en de mas o ménos 'Veinte meses. ffin el año en 

las sesiones que comiencen dentro de los quin-- curso se han estraido veintiun mil ciento 

ce minutos siguientes a la hora fijada. ochenta toneladas i se calcula que en los me-
ses que quedan se podrán estraer todavía 

Carbon para la Armada cuatro mil mas. 
Este carbon se emplea en el servicio de la 

El señor Tocornal (Presidente).-Creo que Escuadra i del Apustadero Naval, pero como 

el honorable Senador por Curicó no va a tener he dicho que la Escuadra necesita para su ser· 

necesidad de pedir el cumplimiento del H.e- vicio de sesenta a seaenta i cinco mil tonela

glamento en lo sucesivo, despues de la peti- das, ha llegado un momento en que carece en 

cion que ha formulado el honorable Senador absoluto de carbon para su servicio. 

por Aconcagua en el mismo sentido. En con- Debo recordar a los señores t::3enadores que 

secuencia, la Mesa no iJondrá en disousion hai necesidad de formar algunos stocks de 

ningun asunto de fácil despacho sino en aque- earbon ~n nuestros puertos de la costa, como 

Has sesiones que comiencen a la hora regla- Iquique, Mejillones, Coquimbo, Valparaiso, 

mentaria. Puerto Montt i Punta Arenas, pues de otro 

Aprovocho esta oportunidad para rogar a modo, cada vez que viaje un buque tendrá 

los señores Senadores se sirvan concurrir a que ir con sus carboneras repletas, haciendo 

la Sala con puntualidad a la hora fijada pata un mayor gasto de combustible, con motivo 

el comienzo de la sesion. Se hace muoho hin- de la mayor cantidad de carga que esto sig

capié en el tiempo que se destina a los asun- nifica. 

• 
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No tengo, por ahora otras, esplicacion~s que ms asignadas a cada. Mi.nisterio, ~arco .del 
dar a los señores Senadores. cual no se pueden sahr DI el Gobierno DI el 

El señor Claro Solar .-¿Está informado el Congreso; la Comision Mista fija previamente 
proyecto~ su cuota a cada Departamento, i en ella deben 

El señ'or Secretario.-Se acaba de dar cuen- caber todos los servicios públicos respectivos. 
ta del informe, señor Senador. El señor Correa.-La Comision Mista no 

El señor Claro Solar.- Seria conveniente ha hecho otra cosa el afio pasado que confor-
darle lectura. marse a la distribucion de fondos que hizo 

Se leyó. el Gobierno por intermedio del señor Minis-
El señor Bobles (Ministro de Guerra i Ma- tro de Hacienda; de modo que no ha sido la 

rina).-He pedido informes en la Armada i Comisiotl la que ha negado a los señores Mi
en las Compañías de Vapores sobre los pre- nistros las sumas que han pedido para la 
cios del carbon, a fin de pedir a la Honora- atencion de los servicios públicos, i es de su
ble Cámara que tuviera a bien consultar una poner que el señor Ministro de Hacienda, án
suma en papel moneda, en lugar de la suma tes de hs.cer la fijacion de las cuotas, haya 
en oro, cuya fluctuacion, como se sabe, es oido, a los demas Ministros para saber qué 
mui variable, i hace difícil la formacion de un cantidades necesitaban. 
presupuesto exacto. El señor Robles (Ministro de Gll~rra i Ma-

Las compañías carboníferas han propuesto rina).-~n el año próximo probablemente se 
proveer de carbon a la Armada, previas pro· va a presentar una situacion parecida a la ac
puestas públicas i los trámites de estIlo, al tual a causa de esta misma distribucion de 
precio de sesenta i cinco pesos papel moneda cuotas. Así, en el presupuesto de Marina se 
la tonelada. En consecuencia, dtmtro de esta consulta, para encl.tadr~rlo dentro de la cuota 
base de precio es útil i mas práctico caILbiar fijada por la Comision, una cantidad inferior 
la suma de seiscientos mil pesos oro, por una todavía a ésta de quinientos cincuenta mil 
cantidad un poco mayor de papel moneda, i pesos que consulta el presupuesto vijente. 
me permito modificar la conclueion a que Considero que es deber de los Ministros es
llega la Comision inform'1nte, en el sentido de poner esta situacion tal cual es, i pedir los 
que consulte la cantidad de un millon de pe-fondos indicando cuáles son las necesidades e 

sos papel moneda, para la provision de carbono que hai que atender. Ahora, si los recursos 
El señor Tocornal (Presidente).-En dis- que consulta el presupuesto no bastan para 

cusion el proyecto, con la modificacion que este servicio, no se puede hacer otra cosa que 
ha propuesto el señor Ministro de la Guerra. aceptar estas cantidades fijadas i ver modo _ 

El señor Correa.-Yo he sentido grande- de suplementario con la mayor entrada que 
mente no haber podido asistir a la Oomision haya en el curso del año. 
de Presupuestos para pedir algunas informa- Las entradas de esportacion se calculáron 
cÍones al señor Ministro. <>n el afIO 1918 en una cantidad inferior a las 

Para mí el asunto tiene bastante gravedad. que realmente son. Dentro de este cálculo 
~os ha dicho Su Señoría que el hecho solo las cuotas tuvieron que ser disminuidas; pero 
de que se haya consultad\> la exigua cantidart hoi que se ve que las entradas son mayores, 
de quinientos mil pesos para esto, está pro- se hace indispensable 3.tender a las necesida
bando que es imposible hacer el servicio en des de la Escuadra. 
las condiciones que Se requieren; pero este Los honorables Senadores saben, i mui es
presupuesto ha sido aprobado a peticion del pecialmente el honorable Senador que hizo 
propio Ministro de aquella época, que consi- tlstas observaciones i que es miembro del 
deró, seguramente, que dicha cantidad era Consejo de los Ferrocarriles, cuál es el costo 
suficiente. Si esto fué aceptado por el Go- del carbo~. Yo no du.do que el honorable Se
biemo de entónces, no comprendo que ahora nador, apreciando la situacion espuesta por 
se diga que es inverosímil que se puedan ha- el Gobierno, habrá de prestarle su aprobacion 
cel' los gastos en la forma que el Gobierno lo al proyecto de IBi_ 
desea. Yo concuerdo con Su Señoría en la necesi. 

Yo desearia una esplicacion del señor Mi- dad que hai de que los presupuestos sean re a-
nistro sobre este particular. les i efectivos; ~pel'o por qué se fija esta cuo-

El sefior Robles (Ministro de Guerra i Ma· ta i no otra? 
rina).-Es muí fácil dar la esplicacion que el Talvez Jos señares Senadores que forman 
honorable Senador desea. parte de la Comision tengan mayores antece-

La formacion de los presupuestos está en dentes para bacer la fijacion de esta cuota. 
cuadrada dentro del marco legal de las cuo- El señor Claro Solar.- Yo agradezco, se-

'A, 
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ñor Presidente, los datos que ha dado el se- rior a las que tenemos en el país o al austrañor Ministro de la Guerra al principiar la liano que ha consumidó siempre la Escuadra. discusion del proyecIo referente a la estrac- Sobre este punto deseaba llamar la atencion cion que se ha hecho de carbon en la bahía del señor Ministro al hecho de que bien se de Coronel durante el año pasado i el actual. podria adquirir earbon australiano, a precios El señor Ministro nos ha dicho que hasta mui convenientes i en condiciones mui fae! dia de hoi se han estraido de Ooronel vorables, adquiriéndolo directamente de Ausveintiun mil ciento ochenta toneladas de cal" tralia. 
bon i que se pueden sacar cuatl'o mil tonela- Segun tengo conocimiento, el Gobierno indas mas en los dos meses que restan del pre· gles ha manifestado interes por que se mande sente año, o sea a razon de dos mil toneladas en alguno de nuestros trasportes de la Escuamensuales de que habla el mensaje del Eje- dra, salitre a Australia, i ese trasporte bien cutivo. podria traer de retorno carbon que se podria El único dato que desearia que me diera el obtener allá, naturalmente en condiciones seDor Ministro i que no nos ha dado, es el ventajosÍsimas. suprimiendo los int.ermediacosto que, con imputacion al ítem 741, signi- rios. r' ficaria en este afio esta estraccion para poder El carbon ha subido estraordinariamente apreciar la falta de recursos para adquirir el en el último tiempo hasta el punto de que, al carbon que resta. iniciarse la negociacion del salitre, se creja El señor Robles (Ministro de Guerra).-EI poder obtener el carbon de marca norteameCOhto medio en este año ha fluctuado entre ricana a un precio inferior a cien chelines i trece i catorce pesos la tonelada. me parece que no se ha podido obtfcllflr a pe-El señor Claro Solar.-Yo con ocia el dato sar de las facilidaJo" últimamente dadas, a un que acaba de dar el señor Ministro; pero de· precio ínfimo de ciento diez chelines la toneseaba que el Senado lo oyera de boca de Su lada. 

Señoría. A mi juicio, creo que comprando carbon de ~ La estraccion de carbon en la bahía de 00 Australia que es de calidad superior al de ronel representa un gasto inferior a catorce Norte-América, podria obtenerse en condiciopesos, como término medio, la tonelada. De nes mas favorables solo con enviar buques modo que ha sido una verdadera adquisiclon a buscarlos, porque hoí las dificultades están el trabajo que se hace de la nstraccion de este en la faIta de trasportes i en la enorme esea· ... carbon en lugar de adquirirlo en el estranje. sez de carbon, debido al consumo de las esro; de tal modo que el costo de carbon en el cuadras en guerra i de las fábricas de mate-seme'3tre habria sido mui distinto. rial bélico en Europa i Estados Unidos. Cuando en el año pasado se discutieron los Pero ya que es indispensable adquirir este presupuestos, recuerdo haber oido al señor carbon, insinúo al señor Ministro la conve· Ministro del ramo que la cantidad de quinien- niencia de hacer una negociacion en los pai-tos c:ncuenta mil pesos era suficiente para ses que disponen de él i para esto serian proveer de carbon a la Escuadra en el presen- mui útiles los servicios de nuestro Ministro te año, en atencion a que el saldo lo obtendria en Inglaterra. • del carbon llamado sub-marino. Al mismo tiempo, debo observar que este Ahora resulta qne por el movimiento de millon de pesos billete que el serlO!" Ministro buques o por cualquier otra causa, el carbon pide, va a absorber en su mayor parte el soes insuficiente, es necesario atender a la pro- brante calculado para el ejercicio financiero vision de este carbon i creo entendido por la de este año. En la esposicion de la Hacienda redaccÍon del mensaje que con un míllon de Pública hecha ante la Comision Mista, be mapesos que se pide i con la suma consultada nifestó que si el resultado financiero del se· en el proyecto de presupuestos para el año gando semestre correspoudia al del primero, próximo habrá lo suficiente para atender a se podrian llegar a satisfacer los gastos del este servicio el año 1919. presupuEsto, los compl'Omisos de leyes ante-Yo le daré mi voto al proyecto porque creo riores, los mensajes pendientes del año 1917, que es indispensable adquirir este carbon, los presentados durante los meses pasados de pero creo tambien que se podria arbitrar al- este año i los que se iban a presentar hasta gun medio para obtenerlo en condiciones mas diciembre, con un sobrante de un millon i favorables de las que se podrían conseguir medio de pesos. en plaza. La Comision Mista, tomando por base esos Segun entiendo, se trata de adquirir car- cálculos, saldó en esta forma: sobrante del carbon norteamericano, i de calidad no infe- ejercicio financiero del año 1918, un millon 
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quinientos mil pesos, i lo involucró en el pre· los pagos: director del material, director de 
supuesto del afio 1919. comisarías y director jeneral dejaron constan 

Aliora el señor Ministro de Marina nos cia que «;lse carbon habia sido entregado en 
pide este millon, para proveer de carbon a conformidad a Jos contratos, i se ordenó su 
la Armada. Yo no quiero dar mayor est.~n- pago por valor de seiscientos cincuenta idos 
sion a estas observaciones, porque seria en- mil ciento treinta pesos seis centavos oro. 
trar a la discusion jeneral de la lei de presu- En esta forma se consumó el hecho de que 
puestos; i me permito insinuar, simplemente, el Erario Nacional pagó anticipadamente a las 
que al disponerse del mayor producto de los compañías cs.rboníferas la suma de seiscien
derechos de esportacion, que contribuyen a tos cincuenta i dos mil ciento treinta pesos 
formar este sobrante, debe tenerlo presente seis centavos oro por un carbon que no habia 
el Honorable Senado, porque creo que ese recibido, que no necesitaba en ese momento 
sobrante no es inagotable, i a él recurren to- para el servicio i que solo ha venido a recibir 
dos los proyectos pendientes i los que están en el curso del año 1917.» 
llegando todos los dias. «A fines del año 1915 habia sucedido igual 

El señor B,aITOS EITázuriz.-A propósito cosa, aunque en escala mui inferior; pero hai 
de este proyecto yo recuerdo que en agosto un hecho que, por las circunstancias que lo 
de este año hice algunas observaciones con rodean, rr..erece ser consignado. Quedaban sin 
motivo del informe de la Comision nombrada recibirse en dicho año mil toneladas de car
por~] Gobierno para estudiar los servicios bon, contratadas con las minas Victoria de 
de lf irmada, Comision compuesta por un Lebu. El comisario del material en Valparai
Mini;;tro del Tribunal de Cuentas, por el al- so firmó un documento por esas mil tonela
mirante señor Cuevas i por otro funcionario. das, como recibidas en las canchas de la indi-

Esta Comision se ocupa, entre otros cargos, ca~a mina, i con ese recibo no hubo inconve
de la compra de carbon, i formula observa· niente para su pago. Hemos revisado las 
ciones que conviene tener presente, ya que cuentas de carbon por los añCls 1916 i 1917, i 
se trata en esto momento de autorizar un nne- no hemos podido encontrar la recepcion de 
vo gasto en carbono ochocientas cincuenta i dos toneladas de ese 

La parte pertinente del informe dice así: combustible por ningun buque ni seccion de 
«Lo acontecido con el carbon el año 1916 la Armada. En consecuencia, ese carbon fuá 

es una prueba de la forma como se interplre- pagado anticipadamente, i hasta la fecha no 
tao el buen servicio, en cuanto a inversion hai constancia que haya sidó recibido._ 
de fondos, a algunas oficinas superiores dfl Fíjese bien el Honorable Senado en la 
la Armada. Durante el indicado año, se ha- gravedad de este cargo: se ha pagado carbon 
bia contratado con diversas compañías car- con un año de anticipacion a su entrega, 
boníferas. diversas partidas de combustible dándose por recibido de él en la cancha de 
que debia ser entregado a bOl-do de los traspor- los proveedores. 
tes nacionales o al costado de los buques de Ademas se ha pagado otro carbon, acerca 
guerra. Llegado a fines de diciembre, queda- del cual no hai constancia en las cuentas de 
ban sin recibirse de esos contratos veintiocho la Direccion de la Armada de haberse recibí
millones doscientos cuarenta i nueve mil c'lla- do hasta la fecha. 
trocientas setenta toneladas, que la Armada 1":.a Direccion de la Armada, contestando 
no necesitaba premiosamente, por tener de este cargo tan grave, dice lo siguiente: cEn 
eXítiLencia en sus carboneras i en los buqulls i virtud de estas cláusulas, aceptadas por el de
secciones diecinueve millones seiscientas se- creto supremo, la Dirflccion del Material, con 
tenta i tres mil doscientas sesenta idos torre- el acuerdo de la Direccion de Comisarías i de 
ladas. Pero en el ítem del presupuesto exis- esta Direccion Jeneral¡ comision6 a los sub
tian fondos para pagar hasta veintidos millones delegados marítimos de Coronel,Lota i Lebu 
noyecientas sesenta i cuatro mil cuatrocientas para que, en representacion de la Armada i 
setenta toneladas, i no era posible que se per- con las formalidades de estilo, recibieran de 
dieran dichos fondos, pasando a rentas jene- las compañías carboneras ántes citadas, i de
rales de la nacion. Con este objeto, se buscó jaran en canchas de las compañías por cuénta 
el subterfujio de darse por recihidos de esas de la Armada i bajo la vijilancia de dichas 
partidas de carbon, a nombre de la Armada, autoridades marítimas, las diversas partidas 
en las canchas de las minas de los proveedo. de carbon que forman las veintidos mil no
res, firmando estos recibos, confeccionados vecientas ochenta i cuatro toneladas de qUtj 
;:d·hoc, los subdelegados marítimos de Lota i habla el informe dado por la Comision que 
,.:lronel. Las autoridades que intervinieroIL en presiae el almirante Cuevas, con el beneplá.-
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cito de las compañías para efectuar entregas incidente, voi a dar a las observaciones que 
de esta magnitud, dadas las circunstancias formulé en agosto el carácter de interpelacion, 
especiales en que habia colocado a la Armada a fin de que Su Señoría tenga tiempo de po
la nota ministerial citada, i sin perjuicio de nerse de acuerdo con la Mesa respecto del dia 
las obligaciones de las compañías, de afectar en que debe contestarla dentro de los ocho 
el trasporte del combustible hasta el costado qU'3 señala el Reglamento. 
de los buques de la Armada, cuando ésto!> El señor Ministro podrá encontrar íntegras 
fueran a recojerlo, o para trasportarlo al las observaciones que entónces formulé en la 
Apostadero de Talcahuano, cuando llegara version de las sesiones del mes de agosto 111· 
la ocasion de hacer ~u conduccion a ese Apos- timo. 
tadero. Le advierto a Su Señoda que en esta inter-

Habiéndose recibido carbon con las forma- pelacion no me mueve ningun propósito políti
lidades de estilo, por las autoridades maríti- OJ, lo que quiero es que estudiemos con calma 
mas representantes de la Armada en los estas cosas a fin de que se ponga término a 
puertos de Ooronel, Lota i Lebu, i otorgados estos abusos; ojalá que éstos no hayan existido, 
los recibos de acuerdo con lo estipulado en pero yo me refiero a un informe que lleva la 
las propuestas aceptadas, no hubo inconve- firma de un contralmirante de la Armada. 
niente en pagar a las compañías carboneras Por lo que respecta a la compra de carbon, 
el valor del carbon entregado, que ascendia desearia qua se tomaran medidas, 'como la de 
en total a la suma de seiscientos cincuenta i hacerla en propuestas públicas, por ejemplo, i 
dos mil ciento treinta pesos oro de dieciocho que todos los señores Senadores pudieran co
peniques., necer las bases de esas propuestas. Así se po-

De modo que el Director J en eral recono- drian evitar los abusos que se han denunciado. 
cia el hecho de que se daban instrucciones El señor Robles (Miliistro de Guerra i Ma
para que se diera recibo por carbon que no rina).-En su oportunidad contestaré la inter
habia sido entregado. Segun el contrato, el pelacion del honorable Senador . .En cuanto a 
carbon debla entregarse a bordo de un bu- las medidas a que se ha referido Su Sefioría, 
que de la Armada o al costado de la nave; la he indicado a la Direccion Jeneral de la Ar
Direccion de la Armada daba órdenes de que mada que por ninguna circunstanda se po
se recibiera carbon en las canchas de las com- drian invertir fondos en la compra de carbon 
pafiías i se procedia a hacer el pago de un que no estuvieran autorizados por el OOD-

carbon que no se habia entregadv. greso. 
. Advierto al Senado que éste es uno de los H·¡ habido urjencia, como ha dicho el ho-

cargos mas inf.'ignificantes que se han formu- norable t3enador, en la adquisicion de carbon, 
lado, los cuales no afectan al actual señor Mi- porque han ocurrido casos como el de la Es
nistro, que, puede decirse, acaba de ser nom- meralda, que no se ha podido mover por falta 
brado. Pero, es convenitmte que haya una de combustible, i a pesar de esto no se ha au
respuesta del Gobierno sobre éste i otros car- torizado tomar una sola tonelada de carbon 
gos que he formulado, haciéndome eco del miéntras no hubiera fondos; de manera que 
informe presentado por el almirante señor las medidas propuestas por ~u Señoría están 
Cuevas. tomadas de antemano. 

Yo no quiero dificultar el despacho de este En cuanso a la forma en que se hará la 
proyecto, porque me consta la uriencia que compra, se pedirán propuestas i, naturalmen
hai de proveer de carbon a los buques de la te, se tomará la que mas convenga, o bien, se 
Arruada; pues, cnando estuve en Punta Are- estudiará si es mas conveniente el procedi
nas, me dijeron que no tenian carbon para los miento que indicaba el honorable Senador 
trasportes i ni siquier~ para llevar a los faros por Aconcagua. . 
los elementos necesarIOS. El señor Oorrea..- Yo desearla tener al-

Lo que deseo es que el señor Ministro ~tu- gunos datos sobre las espectativas probables 
die i nos diga de qué manera se van a evitar que tiene la Armada acerca de la cantidad de 
en lo futuro estas irregularidades tan graves carbon submarino que puede estraerse. 
que se han denunciado i que no han sido ne- El sefior Robles (Ministro de Guerra i Ma
gadas por la .Direccion Jeneral de la Armada, rina).-Para el año 1919, la estraccion de 
advirtiendo que en estas compras de carbon carbon está calculada en veinticinco mil to
se han excedido las cantidades autorizadas por neladas. 
el Gobierno.El señor Ooncha.-¿Qué datos hai para 

Como creo que el sefior Ministro no tendrá indicar esta cantidad? 
tiempo para dar respuesta en el cúrso de este El señor Robles (Ministro de Guerra i 

I 
, ! 

.,.j 



244 CAMARA DE SENADORES 

M~rina).-Los datos son los elementos con Yo espero qUE:' el señor Ministr? de ~ari: 
que se cuenta para la estraccion, que son las na ha de poner remedio a esta. sltuaclon, 1 

dragas. Ahora las dificultades van siendo ca- que de este dinero q11e se destlna a estraer 
da vez mayores, pbrque el carbon que 6ra de carbon, se invierta lo necesario en fletar los 
fácil estraccion ya ha sido sacado. elementos de traslacion de este carbon a Co-

Se cuenta con dos dragas que no tienen ronel, donde se guarda para los servicios de 
mayor capacidad que la que responde al ser- la Escuadra. 
vicio de estraccion ya hecho. El señor Lyon.-Considero que el momen-

El señor Concha.-No se trata de la capa- to no es mui oportuno para hacer grandes 
cidad que puedan tener las dragas, sino de la contratos de carbon, pues esperamos de un 
existencia de carbon que haya. dia a otro la noticia del término de la guerra 

El señor Claro Solar,,-El trabajo de dra- submarina, i entónces se nos ofrecerán fletes 
gaje de carbon en Coronel se hace con ele- para traer carbon de Europa o Australia. Por 
mentos que en realidad no son dragas. otra parte, desapareciendo el peligro de. los 

Sobre esta materia hai algo sobre lo cual submarinos, no existirán seguros tan subIdos 
me olvidaba de llamar la ll.tencion del señor para traer cargamentos; de modo que la ~en-
Ministro. dencja del precio del carbon es que bajará .~ 

Las dragas que existen en el país fueron enormemente de un dia a otro. 
adquiridas por el Ministerio de Hacienda pa- Me permito, por esto, recomendar al se
ra los trabajos de 1m! puertos i de los rios; ñQr Ministro que haga contratos pequeños 
pero sucede que este año no se han podido durante el resto del año, i que espere los 
hacer los trabajos consultados en la lei de pre- acontecimientos para hacer la provision del 
supuestos en Valdivia, en otros rlos i en la año próximo. 
rada de San Antonio, porque las dragas esta- El señor Yáñez .-A las observaciones que 
ban ocupadas por el Ministerio de Marina. ha hecho el señor Senador po!' Aconcagua. 

Si las dragas hubieran estado ocupadas por respecto de las dragas; i a las cuales me aso
el Ministerio de Marina, estaria c)mpensado el cio, porque por mi parte he hecho cuanto ha. 
no hacer el dragado de los rios; pero resulta sido posible para que a esas dragas se les dé 
que las dragas están haciendo el servicio de el destino que tienen asignado, debo agregar 
remolcadores de lanchas cargadas en Coronel, una circunstancia: la de que con esto se está 
trabajo que podria hacer cualquier vaporcito infrinjiendo una lei. . 
de la Escuadra. El Congreso aprobó el año pasado una 161¡J 

Estas dragas son lanchas especiales que ordenando el dragado del rio Valdivia; pero 
tienen portalones para botar en alta mar los no ha podido cumplirse porque el Gobierno 
materiales estraidos; pues bien, estos porta- no da las dragas. De modo que no solo hai 
ones han sido remachados para que sirvan una mala administracion en cuanto a la es
mejor de trasporte entre Coronel i Talcahua- traccion del carbon, sino tambien la infrac
no, de esta manera están sirviendo las dra- cion de una lei i un perjuicio grave para Val
gas, simplemente, de buques de carga i de diva, que no tiene otra vía de comunicacion 
remolcadores, i el dragado se hace con apa- que el rio. Este rio se está embancando año 
ratos sumamente rudimentarios que están por año, casi podria decir., mes por mes, sin 
permanentemente ahí, en la bahía de Coro- que hasta ahora se haya.lhecho nada con el 
nel. objeto de remediar esta situacioll. 

Yo digo que esto es completamenteirre- El comercio de Valdivia acordó voluntaria
guIar. Durante el poco tiempo que tuve el mente imponerse Ulla contribucion con elob
honor de desempeñar la cartera de Hacienda, jeto de contribuir al gasto de este dragado; 
diriji no ménos de cuatro notas al Ministerio pero nada de esto se ha podido cumplir, por
de Marina exijíendo la devolucion de estas que la draga no ha sido entregada. 
dragas i de los aparatos necesarios para el Yo espero que el señor Ministro de Guerra 
dragado; sin embargo, hasta hoi no ha sido habrá de imponerse de este asunto i darle una 
posible obtener esto. N o es concebible, dentro solucion satisfactoria. 
de una administracion ordinaria i regular El señor Concha.-Pido la palabra para 
que un departamento le quite a otro los ele- ofrecer al señor Ministro de Guerra dos dra
mpntos que éste ha adquirido para sus tra- gas que están en punto de funcionar i que se 
be JS, porque momentáneamente estuvieron encuentran ancIadas en el rio Imperial, desde 
desocupados, i que esos elementos no se em- hace tres años, esponiéndose a ser llevadas 
pIeen en los destinos para que fueron adqui. por el rio o a ser destruidas por las aguas. 
ridos. Esas dragas fueron llevadas a ese lugar 
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Compra de carbon con el objeto de destruir lo que se llama el 
banco de Ruca-Diuca) que es un conglome
rado de piedras que existe desde tiempos in
memoriales. Ahí están las dos dragas i me El señor Robles (Ministro de Guerra i Ma.

parece que para sacar carbon del mar, son rinct).-Me atrevería a rogar al Honorable Se

admirables, pues constan de dientes que se nado en vista de que la discusion del proyec

levantan i toman grandes pesos. to en debate está ya agotada, que se le asig-

Elrio Imperial, con unos treinta mil pesos nara el primer lugar de la tabla de la sesion 

que hai consultados en el presupuesto actual, de mañana. 

se podría habilitar perfectamente el canal El señor Lazcano.-Yo me opondria a Lt:a 

que pasa al lado del banco de Ruca-Diuca, indicacion si ocurriera lo que hoi, que no he

que tiene ocho metros de ancho por diez o mos tenido incidentes. 

doce de profundidad. Desde hace cincuenta El señor Tooornal (Presidente).-Entien

años, la mentalidad de los injenieros chilenos do que:la indicacion del señor Ministro es para 

ha estado quebrándose la cabeza contra este discutir el proyecto en la árden del dia. 

banco, sin preocuparse del canal del lado, El señ.or Claro Solar.-~No seria preferible 

que no necesita mas que su limpiado de unos que contmnara en la órden del dia de la pre

cuanto árboles para quedar habilitado; dé esta sente sesion'? 

manera se podrían traer las dos dragas para El señor Ochagavía.-Entónces el honora· 

dest~llarlas al objeto a que están llamadas a ?le Senador por Talea no tendria tiempo para 

serVIr. Imponerse de los antecedentes. 

El señor Robles (MinIstro de Guerra).- El señor Zañartu.-Se ha anunciado el in

¿No podría continuar la discusion de este forme de un proyecto que concede fondos 

proyecto en la sesion de mañana ya que es para.la construccion de un cuartel en Con

de tan urjente necesidad'? ' cepClon .. y~ le rogaria al señor Presidente 

El señor Corrca.-Yo desearía lfler ántes que se sirviera colocarlo en la tabla de f~cil 

los antecedentes sobre la posibilidad de au. despacho de una de las sesiones de la próxima 

t 1 d ., ' h' t 1 semana. 
men ar e ragaJe 1 ver SI al o ros e emen- _ . 
tos de que echar mano en la Armada a fin de El se~or :ocornal (P:eslden~e).-La Me

hacer mas efectivo este trabajo i evitar la sa:estudl8;r~¡¡el proyecto 1 verá SI puede aten

compra de carbon a alto precio en momentos der la .pe~IClo.n q<ue ha formu~ado Su Señoría. 

difíciles como el actual.' L~ m~lCa~lOn _del señor Mmistro para que 

El señor Robles (Ministro de Guerra).- la dlscuslOn",del ~r~yecto de que hemos.esta

No hai otros antecedentes que los que el Se- do tr~tando co~tlDue en la órden del dla d~ 
nado conoce señor Senador. la sesl?~ de man~na, se dará por ap:lObada SI 

, no hal Inconvemente. 

Recepcion de la Embajada 
del Uruguat 

Queda aprobada. 
Se suspende la sesion. 
Se suspendió la sesion. 

SEGUNDA HORA 

El señor Tocornal (Presidénte).-Antes de 

dar por terminados los incidentes me permi- P r e s u p u e s t o S 

to formular indicacion para que el Senado 

celebre sesion el dja de malíana, a la hora El señor ~ Tocornal (Presidente). -Conti

de costumbre, destÍllada a los asuntos de la núa la sesion. 

tabla or?-inaria: , Continúa )a discusi(¡& jeneral[ de los pre-

Al mIsmo tiempo recordare a los señores supuestos. 

Senadores que mañana tendrá lugar la visita El señor Edwards. - Es para"' mí, señor 

que la Eml;>ajada de ,Ur~gu.ai hará a nuestro Presidento, bastante {molesto usar de la pa

Congreso 1 me permIto IndICar, como la mas labra en este debate, porque no tengo facili

oportuna para la recepcion, las dieciseis horas dad para espresarme, i no tomaria parte por 

(4 P. M), ya que los sefiores miembros de la eso en la discusion de los presupuestos, si 

Embajada deberán pasar en seguida a la otra no fuera porque creo cumplir con un deber. 

Cámara. inherente de mi cargo al esponer mis ideas 

Si no hai inconveniente se dará por apro- sobre el manejo de la hacienda pública en 

bada esta indicacion. Chile. 

Aprobada. Cuando se compara el ejercicio financiero 

• 
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del país en las administraciones pasadas, por vencido de que para satisfacer el apetito de 
ejemplo desde la de don Manuel Montt al go- empleomanía, se crean a menudo oficinas i 
bierno de don Aníbal Pinto, con el actual reparticiones administrativas innecesarias. 1 
ejercicio financiero, en realidad se siente el se imponen:contribuciones para satisfacer es
espíritu casi anonadado. Los eseMOS recursos tos gastos que se hacen .nas bien que con el 
de aquellas épocas permitian sin embargo objeto de facilitar la administracion, con el 
emprender obras públicas importantes, como objeto de proveer con un empleo a algun 
los f~rroearriles de Santiago a Valparaiso, de amigo. 1 todo esto se hace mas monstruoso 
Santiago a Concepcion, i sus respectivos ra- con esta inestabilidad ministerial que se nota. 
males. Teníamos entónces ¡;resupuestos es entre nosotros. Pasan alternativamente los 
casos, que no llegaban a veinte mmones de gabinetes de coalicion o de la alianza, i entón
pesos, i, a pesar de eso, habia dinero para ces se presentan nuevas ocasiones para favo
todo. Actualmente, los presupuestos bordean recer a los miembros de los distintos partidos 
los trescientos millones de pesos, i nos falta que se turnan sin cesar. 
el dinero. Los servidores del país, los em· La empleomanía, señor Presidente, quita 
pIeados públicos, son mal rentados, i basta fuerzas a la N acion; fomenta la ociosidad; 
falta durante el curso del año el carbon para abate la enerjia de los pueblos. Los mismos 
nuestra escua,dra, como acabamos de verlo; individuos que obtienen estos empleos con 
hasta esta necesidad primordial no alcanza a grandísimo esfuerzo, con enorme tenacidad, 
ser satillfecha con las sumas consultadas en acaban al poco tiempo de manifestar su des
]os presupuestos, i es menester recurrir a le- contento i empiezan con nuevos empeííos pa-
yes especiales para subsanarlas. ra obtener un empleo mejor rentado. 

tDe dónde proviene esto? A mi juicio, flsto De esta manora resulta que es menester 
proviene de que nos hemos acostumbrado a nuevos recursos cada dia. En la actualidad 
un bienestar exajerado; queremos copiar todo consideramos como rentas ordinarias de la 
lo grande i de fáciles resultados que vemos Nacion los censos, los émpréstitos, las emi
en Europa o en los Estados Unidos; querfl' siones, los vales de tesorería; se apela a los 
mos ostentar la grandeza i comodidad de los fondos de conversion; se venden bienes na
viejos paises del mundo, i con ello perturba- cionales; se hipotecan los ferrocarriles del 
mos profundamente nuestra administracion. Estado; se crean nuevas contribuciones j, na-

Es as1, señor Presidente, c6mo nos hemos turalmente, con todo esto, con las nuevas 
convertido en los derrochadores de la fortuna contribuciones sobre to do, se produce el en
pública; por eso halaga tambien a nuestra va- carecimiento de la vida. Puede decirse que 
nidad mostrar una exajerada jenerosidad, por en Chile, donde ántes era la vida excesiva
eso no tenemos dificultad en crear puestos mente barata, es hoi mas cara que en los de
públicos de todo jénero. La opinion pública, mas paises de la tierra. 
por otra parte, mira todo esto como que no Como en muchas ocasiones se ha recurrido 
significara nada para el porvenir del país. a las emisiones para satisfacer este apetito 

Hemos desarrollado en el pais una feroz exajerado de gastos, resulta que con estas 
empleomanía, de la cual yo he sido una de emisiones, empréstitos i demas desqui1ibra
las víctimas. Al entrar a formar parte de es- mos nuestra balanza comercial, i vienen nue
te alto Cuerpo, me tocó ser uno de los miem- vas i nuevas necesidades de papel moneda. 
bros de la Comision Mista de Presupuestos; i Ahora bien, con un papel lUoneda de valor 
desde el dia en que fuÍ nombrado para ese incierto, que en Chile ha variado en los últi
cargo, recibí diariamente telegramas de norte mos años desde siete hasta diecisiete o mas 
a sur de la República, en los cuales me hacen peniques, no puede haber presupuestos exac
pedidos de empleos de todo jénero para se- tos, por caanto no habiendo una unidad fija 
ñoras, nifios, hombres i sacerdotes i solicitu- de medida, el presupuesto que ayer era ver
des de dinero del presupuesto para iglesias, dad ero mañana resulta faso. 
escuelas, etc. . ~ Qué remedio habria para correjir todo es-

Recibo tambien visitas por la mañana, por to'? Creo que el remedio consiste en volver a 
la tarde; i en fin a toda hora, aun a las horas una vida mas arreglada; consiste, en mucha 
de comida, de personas que solicitan destinos. parte, en que los Ministerios tengan estabi1i
Se ve que el pais el1tá enteramente. convenci- dad; en que no sean las Cámaras las que ad
"do de que el Tesoro de Chile es inagotable i ministren sino los Ministros; que, en lugar de 
de que existe la creencia de que hai dinero recurrir a las contribudones, se procure que 
para gastar a destajo. servicios como los de ferrocarriles, por fijem-

Por mi parte, señor Presidente, estoi con- plo, que deben costearse por si mismos, sean 

f 



smION DE 80 DE OCTUBRE 247 

efectivamente pagados por las personas que ran enviados a la Comision Mista de Presu
los reciben, i no suceda lo que hoi dia, en que puestos, a fin de que pudiera tener en --ista 
presentándose los presupuestos de los ferro- las observaciones que aquí se hicieran, con' el 
carriles para 1919 con un déficit de cuarenta objeto de amoldar a ellas el estudio de los 
millones de pesos, se dice: no importa que los presupuestos. 
ferrocarriles o:lasionen pérdidas, porque para Roi por hoi se forman sobre la base d .. -
eso está el presupuesto o los recursos de la presupuesto anterior, introduciendo sobre el 
Nacion. !'In esto no hai justicia, porque los impreso del año en ejercicio aquellas modifi
ferrocarriles sirven a determinadas rejiones i ..tciones que nue~as necesidades o nuevas 
las rentas públicas son aportadas por todas exijencias aconsejan introducir, i se estudian 
las rejiones del pais. así en la Oomision sobre un molde obligado. 

1 lo 16jico es que los ferrocarriles no solo De tal manera qUé falta esa apreciacion jene
no dejen pérdidas, sino que den para el pago ral de los gastos públicos i de los recurso!!C del 
del servicio de los empréstitos contratados Estado i de la influencia que su inversion 
para su construccion. puede tener en el desarrollo econ6mico del 

Rai que·pensar que el porvenir de nueHtras pais .. 
rentas es inseguro, ya que la renta del salitre Habria deseado poder hablar en esta dis
es tan precaria como el salitre mismo. Puede cusion jeneral con algunos datos que no vie
llegar un día en que, por disminuir esta ren- nen en el informe de la Comision i que, pro
ta, no solo no pueda seguirse la vida actual, bablemente, ésta no habria podido darlos a la 
que es en realidad una especie de orjía finan- fecha en que lo despach6. Desearia saber; por 
ciera, sino que nos encontramos en una si· ejemplo, cuánto se destina en lbS presupues. 
tuacion difícil para mantener los servicios tos a los gastos de seguridad de la vida en 
mas indispensables. Nuestro pais es, sin duda, el pais, es decir, a las policías i carabineros. 
el que tiene mas empleados con relacion a la ¿Ou3nto se destin6 el año pasado i cuánto 
poblacion, i si disminuyen las rentas públi- se gastó en semejante servicio'? i1mporta el 
oas podemos llegar hasta la anarquía. presupuesto de este año algun mejoramiento 

He creido cumplir con un deber de patrio- en las condicione3 de seguridftcl pública para 
tismo diciendo estas verdades, a fin de que el trabajo i para la vida de los habitantes, o 
se procure hacer economías, poniendo térmi- mantenemos las cosas en las mismas condi
no a la orjía de gastos en que vivimos, que dones que el año pasado'? Esto es de una im
amenaza ptlrturbar en alto grado nuestra ad- portancia, en mi concepto, tan grande, que 
ministracion pública. yo lo miro no solo desde el punto de vista 

El señor Yáñez.-La discusion jeneral de humanitario, es decir, del deber \fue el Estado 
los presupuestos ha perdido mucho de su in- tiene de velar por la seguridad de los habi. 
teres entre nosotros. Ellos llegan, jeneral- tantes, sino tambien desde el punto de vista 
mente, ya informados, o por lo ménos estu- económico, punto de vista secundario ante ese 
diados por la Comision Mista de Presupues. otro, pero sin embargo de gran importancia 
tos i en condiciones que no es fácil introducir porque la falta de seguridad de los campos es 
modificaciones en la distribucion de los gastos. una de las causas de la depresion de nuestra 

Antiguamente estas discusiones eran de situacion económica. Ella perturba el ahorro, 
mayor interes, porque servian para fijar rum- restrinje los cultivos, impide casi en absoluto, 
b08 en las finanzas del Estado i aun para o por lo ménos hace incierto el desarrr) de 
apreciar la situacion económica del pais. Roí, la ganadería; destruye i desmoraliza a 1i:LS fa
sea por la falta de rumbos, seá porque la si- milias, a caUHa de los asaltos, d.e los robos i 
tuacion econ6mica no se estudia detenidam~n- de los crímenes que se cometen. El salteo i el 
te, o sea, repito, por la forma en que se for- robo arruinan i la muerte del padre o del ma
man los presupuéstos i la manera cómo se rido cambia la situacion de una familia i sus 
estudian, ello es que estos debates se hacen medios de subsistencia. 
casi estériles. No hai U.ila base concreta sobre Si todo esto se aprecia desde el punto de 
la cual discurrir porque las observaciones a vista económico, ~cuánto significa para nues
que pueden dar objeto no son sino esteriori- tl'a produccion, cuánto significa para el valor 
zaciones de ideas que es mui difícil traducir de los consumos) es decir, cuánto influye en 
en la práctica, introduciendo modificaciones el encarecimiento de la vida en el pais i en la 
en los presupuestos mismos. riqueza pública? 

Yo creo que lo prudente, lo conveniente, Y la única manera que tenemos de apreciar 
seria que la discusion jeneral de los:presu- en que sentido se hace sentir la accion del 
uestos tuvjera lugar .. ántes~de que ellos~fue. Estado en estos l:Iervicios primordiales de se-
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guriélad, es éxaminano.o la lei de presupues- la construccion de caminos nuevos o en los 
tos porque allí están consultados los gastos servicios de reparacion de los actuales. 
qu; esos servicios demandan anualmente; allí Existe una leí, o mejor dicho, hai una nor
está la forma en que se ejercita la accion gu ma o práctica establecida, en las leyes de 
bernativa, y por conRiguiente, allí tenemos preSllpuestos, segun la c~al el Fi"co está obli
cómo apreciar las condicionAs de segnridad en gado a ~a:!' lo.s dos tercIOs de l~s sumas qae 
que se desarrolla el pais, para despues poder las mUlllClpa)Idades o los partIculares ero
influir en que se aumenten aquellos gastos, guen, depositándolas en ~as Tesorerías fis~a
disminuyendo al mismo tiempo otros que son les, para efectual' reparaCIOnes o construcCIOn 
de menor importancia, o que son el fruto del de caminos. 
desenfreno inmoderado de gastos inútiles, de El señor ~arros Errá~uriz.- Estos gastbs 
que con toda ~xactitud acaba de hablar el ho- se hacen a vlrtud de un Item del presupuesto 
norflble Senad0r por Ñublll. anual de gastos, señor Senador. 

1 en el mismo sentido que hablo de la se- El señor Yáñez.-Espresaba el concepto 
guridad pública, yo habria deseado tambien ~e que é.sta e~ una norma práctica qu~ se ha 
saber, para la apreciacion jeneral de la lei de I~troduCldo, SIn recordar SI era por l~l espe
presupuestos, cuánto se gasta o cuánto se 01al o por los íte~ d~l presup~esto, 1 q~eria 
presupone para la salubridad del pais, es de- agregar que .es pr~ctlCa sana l. ~onve.nIe~~e 
cir, cuánto se destina para resguarnar la sa- porque permIte estImular la actIvld~d mdlvl
lud pública, ya sea en obras de salubridad dual a fi.n.de .que concurra.n los partIculares i 
tales como alcantarillado, agua potable i ser· la:s .munIClpa.hdades al mejOramIento del ser
vicios sanitarios, o bien en la Beneficencia VICIO de cammos. 
pública i privada. No sabemos-al ménos yo no sé-a cuán. 

Tampoco hemos considerado nosotros has- to asciende el monto de las cantidades depo
ta ahora este factor de la salubridad, desde sitadas; pero tengo noticias de que en el pre
el punto de vista económico. 1 nuestra raza supuesto no se consigna la cantidad corree
va desmereciendo año por año, sin que haya pondiente a la que existe en depósito; i, to
accion eficaz de parte del Gobierno para con davía, tengo antecedentes para creer oue si 
siderar el factor humano en la produccion de el Fisco destina una cantidad mayor habrá 
la riqueza i evitar que ella se aminore o de- tambien mayores depósitos por parte de los 
bilite a causa de las enfermedades. particulares. Adema 3, sé que de varios de-

Me refiero no solo a las enfermedades de partamentos se desearia concurrir a esta cla
trascendencia social, gravísimo mal que afec- se de gastos, i hac.e poco los vecinos de 
ta al pais i que hoi está entregado a la ini· Osorno han elevado una solicitud al Presi
ciativa privada, que hace una bbra que debie· dente de la República, diciéndole que están 
ra hacer el Gobierno mismo; sino tambiell a dispuestos a contribuir con la tercera parte 
las condiciones anti-hijiénicas de las pobla- del valor de un nuevo camino que permitiría 
ciones en jeneral, en las cuales el Estado tie- entregar al cultivo provechoso una estensa 
ne la obligacion de invertir una parte de los zona que hOI solo tiene para su comunicacion 
caudales públicos en la ejecucion de obras de con los centros poblados un camino de caba
saneamiento i de mejoramiento de los servi- lIerÍas. 
cios que se relacionan con la salud pública. El señor Barros Errázuriz.- La provincia 

1 yo pregunto nuevamente, ¿ha pensado de Llanquihue no produce lo que deberia 
el Gobierno, a mas de sus deberes humani· producir nada mas que por falta de caminos. 
tarios, en lo que esto significa para la econo· Los propietarios de fundos han perdido la 
mía nacional~ cosecha de papas por falta de caminos de ac-

En igual concepto, i para no hacer una c('so a las estaciones. 
enumeracion mui larga, seria interesante te- El señor Yáñez.-I lo mismo pasa en casi 
ner el cálculo de las cantidades que en los todas 18,s provincias, especialmente en las 
presupuestos se destinan a facilitar la viabi provincias del sur. 
lidad en nuestro territorio. El desarrollo i El señor Zañartu.-Jenéralmente quedan 
mejoramiento de las vías de comunicacion de un año para otro las sumas depositadas 
está íntimamente ligado al progreso económi sin que el Gobierno contribuya con su parte~ 
co del pais; de manera que es importante sao El señor Yáñez.-Entre tanto, los dineres 
ber si en la distribucion de los caudales pú que se invierten en caminos son gastos pri
blicos ha entrado ya dsta idea de la necesi- mordiales en materia de gastos públicos 
dad de aumentar i mejorar todos 10H medios porque si el pais no tiene buenos camino~ 
de comunicacion que tiene el pais, ya sea en toda la produccion sufre las consecnencias, 
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ya que los agriculto res, los prod:rctores en de Freire a Cuneo, el de Loncoche a Villa. 
jeneral, tienen que hacer un gasto mucho Rica, el de Bio Bio a Union, Rio Negro a 
mayor para acarrear sus artículos a las esta· Maullin i muchos otros que son ferrocarIiles 
ciones, mantE'ner un capital innecesario en fáciles de construir i que a la vez que permi
elementos de trasporte. tirian el trasporte de productos con gran eco-

Rai todavía, señor Presidente, rejiones si- nomía, descargaóan en gran parte la red 
tuadas acerca de las estaciones de la red cen central de los ferrocarriles disminuyendo, por 
tral de los ferrocarriles que no tienen camino consiguiente, su costo de esplotacion. 
de acceso para movilizar sus cosechas, vién- 1 yo pregunto" ¿los presupuestos se han 
dose obligados los productores a hacel" largos hecho dentro de este concepto de favorecer 
recorridos para llegar con la carga a las esta- la viabilidad del pais~ ~O se han tomado en 
¡¡iones, donde quedan, naturalmente, esperan- éste como en los casos anteriore3 en el pre
do el equipo necesario para ser trasportadas, supuesto del afio 1918, los ítem del presu
cuando Dios quiera. puesto de 1917, así como en el de 1917 se 

No se le ha dado importancia al problema tomaron los de 1916 i así sucesivamente, de 
de los caminos; ha faltado un propósito con- una manera mecánica, agregando un Ítem 
tinuado i perseverante a este respecto, no se ha nuevo cuando eiertas necesidades se hacen 
pensado en lo que ellos representan como facÍ· sentir i que es neeesario satisfacBr? Pues di
lidad de trabajo; i yo digo que esto en nues- go que de esto debiéramos tratarlo en la des
tro pais, cuya produccion principal es la agrí- cusÍon jeneral de los presupuestos í ver en 
cola, significa una causa de inferioridad eco- qué grado van ellos a influir en la prosperi-
nómica i se traduce en el encarecimiento de dad del pais.. . 
los artículos alimenticios, en pérdida del bie- Con relacion ¡¡, este' mismo punto de la vía
nestar de la poblacion. bilidad, no quiero dejar de mencionar otro 

1 lo que dije de los ,caminos es aplicable a elemento que tambien está entre nosotros 
los ferrocarriles. profundamente descuidado, como es la nave-

Haí un buen número de ferrocarriles cuya gaeion fluvíal i la navegacion de los lagos 
construccion seria de gran interes iniciar e del sur del pai~. 
terminar, i así se viene reclamando desde mu- Raí algunas pequeñas cantidades para sub
cbo tiempo atras, para facilitar nuestro pro- vellcionar algunos vapores; pero todo esto no 
greso económico. se ha hecho tampoco dentro del estudio de 

Aun mas, el déHcit que amenaza a la Em- las necesidade8 de cada localidad, sino segun 
presa de los Ferrocarriles del Estado provie- las exíjencias de 10$ particulares que los ne
ne en gran parte de nuestra falta de prevision cesitan o que tienen algun vapor, algun co· 
V oi a referirme a un solo caso; la enorme alza mercio q \le servir, i que se empeñan por tener 
del precio del carbono Tenemos la zona car- Ulla pequeña Embvencion para poder mante
bonífera mas rica que en hai Sud América i no nel' el servicio en condiciones de cierta per
hemos hecho nada, pero absolutamente nada manenci::~. 
para favorecer el desarrollo de la industria Pero esto sncedé en una que otro rejion i 

,productora del carbon; los ferrocarriles que no en todas. 1, miéntras tanto, todo el sur 
existen en una zona son de inicitiva particular del pais, en Su.s grandes rios i en sus lagos, 
i el gran puerto carbonífero que es Lebu es es objeto de u.n comercio de gran importan
el puerto peor de la República. cia, sin que haya los elementos de trasporte 

Un ferrocarril de iniciativa partioular que necesarios para poder facilitar las comunica
estaba en construccion para unir la red cen- ciones entre las diversas zonas del pais i en
tral con el puerto de Lebu i facilitar el sumi- tre éstas i la República Arjentina. 
nistro de carbon a toda la cuarta zona i a gran Voi a citar un solo caso. En el lago Riñi
parte de la tercera de los Ferrocarriles del Es- hue, por ejemplo, solo el año pasado se dió 
tado se ofreció hace tiempo en venta al Go- una subvencion a UI\8 Compañía que tiene allí 
bierno encontrándose paralizada su construc· un buen vapor. Este lago Riflihue tiene co
cion; pero el tiempo ha pasado sin que se nexion con otros lagos hasta el lago Lacar; de 
Y8suelva nada i bien puede suceder que los allí a San Martin de los Andes i de San Martin 
dueños, despues de tanto esperar, resuelvan de los Andes a toda la rejíon subandina orien
vender los materiales para que se los lleven tajo 
a otra parte, lo que atendido las circunstan. Existen vapores en algunos de estos lag?s; 
cias actuales de la elaboracion del fierro i ma- se han hecho trabajos para componer medla
quinaria no seria un caso raro. namente algunos caminos, sin que se haya 

Tenemos ferrocarriles en proyecto como el conseguido que el Gobierno atienda suficien-
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temente estos trabajos ni conceda las sub ven- cer algunas otras necesidades del pais, sea 
ciones necesarias, no obstante la facilidad de relacionadas con las obras públicas que es 
las comunicaciones que existe en esa rejion i necesario efectar, como los puertos, sea rela
que permitirian un comercio regular entre la cionadas con el fomento industrial con nues
Repl1blica Arjentina i los territorios chilenos. tras industrias que han resurjido en estos ú1-

y es tanto el descuIdo a este respecto, que timos años i que tienen necesidades de ser 
voí a dar otros datos, ya que estoi hablando atendidas, que han sido representadas muchas 
de esta materia. veces al Gobierno sin que se haya consultado 

Está acordado por el Gobierno construir una partí.da alguna en los presupuestos para re-
línea telegráfica que una el lugar llamado 00- medlarl~s. ., 
llilelfu con San Martin de los .Andes es decir PodrIa hacer numerosas citas de neceslda
con un punto situado en la front~ra con l~ des q~e podria~ ser atendidas con escaso 
Repl1blica Arjentina. Pues todo esto está en gasto, I que n? CIto .po:que va a dar la hora, 
proyecto la línea no ha sido construída de pero mé referIré sIqUIera de paso a los Iabo· 
tal mane~a que para mandar un telegram~ de ra~orioR de esperimeD:tacion téc.nica o indus 
Oollilelfu a San Martín de los Andes, hai que tnal. Est~s. laboratorIOs han sIdo con~tante
enviarlo primero a Valdivia, de Va1divia a mente solICItados por todosJos qu~ se ~ntere: 
Santiago, de Santiago a la Arjentina i de la san por el d~sarr?~lo de la mdustrla mmera 1 

Arjentina a San Martin de los Andes. Rai en fabrIl del. palS; mIentr~s tant?, no se ~a co~
esa rejion un tráfico constante de mercad e- sultado smo la p~quena ?an~ldad de dle~ ml~ 
rías, i un tran tránsito de pasajeros; sin em. pesos para la SOCiedad CIentIfica de. ChIle, .1 

bargo, no se ha atendido ninguna de estas n6 para que cons~r.uya un la~oratorIo espen
necesidades, no porque no haya voluntad para mental, smo anahtICo,. es deCIr, para algo que 
atenderlas, -bueno es decirlo-sino porque no va .a tene~ mayor Impo~ta~lCla en el desa
falta ese estudio comprensivo de las necesida- rrollo mdusmal de la Repubhca. 
des econ6micas de1lpais, esencialmente dirijido El <señor TocornaJ. (Presidente) .-0 o m o 
al propósito de ir facilitando su desarrollo ha llegado la hora, continuará Su Señoría 
mediante la buena inversion de los caudales usando de la palabra en la próxima sesion. 
públicos. Se levanta la sesion. 

Con este mismo fin, habría sido útil cono- Se levantó la sesíon. 
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